

N°109 août 2015 - 250 fcfp

le pays

magazine



Août 2015



Recherche

Des ignames résistantes aux maladies



Culture

Les collectes de l'ADCK dans le Nord

**Du beau
Du bon
Du bio**



« *Nous plaçons ces bâtiments sous votre protection* » a indiqué Daniel Poigoune, conseiller du président de la province Nord à l'adresse des coutumiers. Jean Poadja, grand chef du district de Poindah, a de son côté évoqué ceux qui étaient là lors de la pose de la première pierre, notamment Eric Péarou, président du conseil du district de Bako, décédé la veille, ainsi que Jacob Wabealo, grand chef de Bako et Gathelia Wabealo, absents depuis quelque temps.

Le symbole d'une volonté politique

Le centre d'affaires de Païamboué, qui accueille le siège de Nord avenir (ex-Sofinor), a été inauguré en présence de très nombreux invités le 10 juillet dernier, dans la zone de Cassis Pont-Blanc, à proximité de l'hôtel de la province Nord à Koohné.

Comme cela était prévu de longue date, Nord avenir a déplacé son siège social de Nouméa à Koohné. L'équipe s'est installée dans les nouveaux locaux depuis le mois de février. Vingt-deux mois après la pose de la première pierre, en septembre 2013, la première tranche du centre d'affaires de Païamboué était en effet achevée. Une performance des entreprises, sous la maîtrise d'ouvrage de la Sodean, pôle aménagement de Nord avenir, qui a été saluée par les différents partenaires lors de l'inauguration le 10 juillet dernier.

La qualité du projet architectural, qui répond à des critères de conception bioclimatique, a été saluée. La case stylisée évoque la tradition, mais aussi

la modernité. Le préau rappelle la forme d'un oiseau qui prend son envol, un oiseau qui fait partie de l'histoire de cette zone, comme l'ont indiqué les coutumiers lors de l'accueil. L'ensemble est orienté en direction de l'entrée de la Koné-Tiwaka. Un élément important aux yeux de Yannick Slamet, premier vice-président de la province Nord qui représentait le président de la province Nord Paul Néaoutyine.

Des crevettes, du poisson, du porc et de l'agneau

« *Ce centre d'affaires est un symbole de la volonté politique de la province Nord de rééquilibrage, notamment écono-*

mique » a-t-il souligné. « *Nord avenir sera ainsi plus proche des dix-sept communes.* » Le rééquilibrage s'entend entre le Sud et le Nord, mais aussi entre l'Ouest et la côte Est. « *Les bases solides d'un développement pérenne sont posées, il reste à conforter les projets sur la côte Est* » a également souligné, dans son allocution, Victor Tutugoro, président de Nord avenir, évoquant le soutien que Nord avenir apporte à de nombreux projets individuels et de nombreux projets structurants. L'élu a rappelé l'origine de la création de la Sofinor, pour le rachat de la SMSB, et la volonté de diversification économique qui a toujours été une préoccupation. « *Jean-Marie Tjibaou avait déjà ce rêve de voir l'intérieur se*



Muriel Vigier, la représentante de la Caisse des dépôts et consignations et Yannick Slamet, 1^{er} vice-président de la province Nord ont procédé à la découpe du ruban inaugural.

développer. Les accords de Matignon et de Oudinot ont donné les moyens de tracer cette route très volontariste. » Il a évoqué le rachat de l'hôtel Koulnoué, sous l'enseigne Club Med à l'époque, les débuts de l'aquaculture et les nouveaux partenariats techniques et financiers qui se nouent aujourd'hui autour de la sylviculture et la valorisation du plateau de Tango, de l'exploitation de la coquille Saint-Jacques... Avec des critères de rentabilité qui entrent en compte.

Laurent Le Brun, directeur de Nord avenir, a de son côté souligné la confiance accordée à la Saeml par la Caisse des dépôts et consignations « à la fois comme financeur et comme investisseur. » C'est d'ailleurs Muriel Vigier, la représentante de la Caisse des dépôts et consignations qui a coupé le ruban inaugural avec Yannick Slamet, le vice-président de la province Nord, avant qu'un cocotier et un sapin, donnés par les coutumiers lors de la pose de la première pierre, soient plantés de part et d'autre de l'entrée par des élus provinciaux.

Les festivités se sont achevées par un magnifique buffet avec, bien entendu, des crevettes, du poisson, du porc et de l'agneau... Des productions des sociétés du pôle agro-alimentaire de Nord avenir. ■

Les activités de diversification

L'année 2014 a été marquée par une réorganisation de la Sofinor, les activités de diversification relevant désormais de Nord avenir, une nouvelle société d'économie mixte, qui comme la Sofinor est détenue à 85% par la province Nord. Sofinor conserve les secteurs de la mine et de la métallurgie.

Les chiffres

Nord avenir compte 4 pôles d'activité (sociétés de services, tourisme et hôtellerie, agro, aménagement et construction), ce qui représente des participations dans 70 sociétés et 500 salariés. Près de 60% des entreprises sont implantées en province nord.

La Saeml intervient dans quinze communes différentes.

Une minute de silence pour Eric Péarou

Les coutumiers ont exprimé leur tristesse en raison du décès, la veille, d'Eric Péarou, président du conseil des anciens du district de Bako. A la demande de Victor Tutugoro, une minute de silence a été respectée en sa mémoire en ouverture de l'inauguration.

Editorial

L'histoire de l'humanité démontre que les hommes ont su, à certaines périodes et en certains lieux, considérer la terre comme un patrimoine à préserver voire à vénérer. La Pachamama, la déesse-terre des indiens quechuas et aymaras, rejoint la conception kanak de la terre, mère nourricière, lien originel et fondamental. En agriculture, les Amérindiens avaient développé la technique dite des trois sœurs, consistant à marier la culture de la citrouille au sol, du maïs et des haricots grimant sur les tiges. Ici les traditions traditionnelles sont un modèle d'intelligence et d'ingéniosité.

La culture biologique est une chance à saisir. Sans doute se développera-t-elle encore plus à l'avenir, par obligation, pour des raisons d'équilibre écologique, de santé publique, d'environnement.

En province Nord, l'agriculture biologique s'implante, doucement mais sûrement, aussi bien dans les tribus que dans les villages. Les agriculteurs certifiés Biopasifika sont de plus en plus nombreux mais la production n'est pas ou peu écoulee sur le marché. L'association Biocalédonia qui délivre la certification Biopasifika sous forme participative en associant des consommateurs et des producteurs à la démarche d'inspection est à la croisée des chemins. Peut-elle continuer à certifier à tour de bras si la production et surtout la commercialisation ne suivent pas ? Par endroit, le système repose sur des consommateurs qui ne sont que de passage pour quelques années dans le pays, fragilisant la structure paritaire consommateur/producteur. A d'autres endroits, les agriculteurs bio, esseulés face aux ravageurs, tendent à baisser les bras.

Pour relever ces défis, le GAB, Groupement d'Agriculteurs Bio, met en place une banque de semences, des journées thématiques, une aide technique. Certification d'un côté avec Biocalédonia, syndicat professionnel, de l'autre avec le GAB, le paysage du bio se structure, parfois dans la difficulté mais toujours dans la volonté de promouvoir un autre type d'agriculture et de consommation. Et puis, il suffit de goûter un légume bio pour faire la différence...